

Es el momento de enfrentar los desafíos pendientes del mercado laboral

Reducir el paro de larga duración y el empleo parcial involuntario, implementar la reducción legal de la jornada y seguir aumentando salarios

Madrid, 26 de abril de 2024.- Los datos de la primera EPA del año 2024 publicados hoy registran una caída trimestral del empleo del 0,7%, que se cifra en 139.700 de personas ocupadas menos, debido principalmente a la estacionalidad propia de este periodo. Mientras que, según los datos desestacionalizados, es decir, eliminando los efectos de la estacionalidad y calendario, el empleo ha crecido un 0,5%.

Por su parte, el número de personas desempleadas ha registrado un aumento de 117.000 personas. Consecuentemente, la tasa de paro se ha incrementado en medio punto, hasta el 12,3%.

En términos anuales, el número de ocupados aumenta en 615.800 (un 3% más) y el de personas desempleadas se reduce en 208.500 (un 6,5% menos).

Respecto a la calidad del empleo, la reducción de la temporalidad iniciada tras la reforma laboral ha proseguido, situándose la tasa de temporalidad en 15,7 puntos para este primer trimestre del año, 9 décimas inferior a la registrada en el trimestre anterior.

UGT considera que algunos aspectos que se extraen de la información del INE son positivos, como por ejemplo que los empleos indefinidos continúan aumentando significativamente (en este trimestre lo han hecho en 103.700 personas), lo que permite que haya mayor seguridad laboral en los empleos. Sin embargo, el sindicato advierte de que en 2024 existen retos del mercado de trabajo que todavía están presentes en los datos de la EPA y que exigen una corrección inmediata. Por un lado, el paro de larga duración sigue en valores muy altos, lo que implica que 4 de cada 10 personas paradas lleven más de un año buscando empleo.

Para poder afrontar este problema estructural del mercado de trabajo es fundamental que se reformen las políticas activas de empleo y que se incrementen los recursos económicos y humanos del SEPE, para que puedan llevar a cabo una orientación laboral personalizada que mejore la empleabilidad de las personas en desempleo.

Por otro lado, para hacer del despido la última opción de ajuste en la empresa y aumentar la protección de las personas trabajadoras, es crucial que se modifiquen las causas y costes del despido, de forma que se ajusten a los criterios de la Carta Social Europea Revisada, como ha exigido UGT ante el Comité Europeo de Derechos Sociales.

Completar la transformación de nuestro modelo productivo

Puesto que la creación de empleo marcha a buen ritmo y la calidad de los puestos de trabajo está mejorando, un coste de despido disuasorio y reparador es una máxima para mejorar el funcionamiento del mercado laboral y reforzar los derechos de las personas trabajadoras.

En resumen, es el momento de completar la transformación de nuestro modelo productivo desde el ámbito laboral. Para ello, debe reducirse el paro de larga duración y el empleo parcial involuntario, a la vez que se implementa la reducción legal de la jornada de trabajo, con la perspectiva a medio plazo de alcanzar las 32 horas semanales.

Sólo enfrentando estos desafíos con una protección del empleo digna y unas políticas activas eficientes se logrará consolidar una economía más avanzada, sostenible y sólida.

Datos de interés

Según la Encuesta de Población Activa (EPA) del primer trimestre de 2024 publicada por el INE hubo un descenso de la ocupación respecto al trimestre anterior, 139.700 personas ocupadas menos. Por parte de los asalariados, la reducción es de 69.800 personas asalariadas menos, por lo que hay un total de 18.063.900 de personas asalariadas. Por último, la temporalidad mejora respecto al 16,5% que se registró en el último trimestre de 2023, situándose en un 15,7% para este primer trimestre del año, la más baja desde el año 1987 cuando comienza la serie del INE.

El número de personas desempleadas ha aumentado en 117.000 respecto al trimestre anterior. Como consecuencia, el paro se sitúa en este primer trimestre en un total de 2.977.900 personas paradas, el mejor dato en un primer trimestre desde 2008. En lo que respecta a la tasa de paro, este trimestre ha aumentado 5 décimas, situándose en un 12,3%. En términos anuales esta tasa ha descendido 1,1 puntos. Por su parte, el porcentaje de parados de larga duración, es decir, personas que llevan en búsqueda de empleo más de un año respecto al total de personas en esta situación, ha disminuido en este trimestre hasta el 38,5%, casi dos puntos menos que el trimestre anterior. En total, se contabilizan 1.146.000 de desempleados en estas circunstancias.

En lo que respecta a la ocupación, contando con el descenso trimestral de 139.700 personas en el primer trimestre del año había un total de 21.250.000 personas empleadas. Este dato es un 3% superior al del primer trimestre de 2023, resultando en 615.800 personas empleadas más respecto a hace un año. La creación de empleo por sectores económicos en términos trimestrales registra un descenso en todos los sectores económicos. En este sentido, disminuye el número de ocupados en el sector servicios (-56.100), la industria (-38.500), la agricultura (-27.600) y en la construcción (-17.500).

Por otro lado, en lo que respecta a la calidad del empleo persiste la creación de empleo indefinido y la temporalidad se reduce. En este sentido, crecen los asalariados con contrato indefinido en 103.700 en el trimestre, lo que implica que ya hay 15.226.800 personas en esta modalidad contractual, estableciendo el valor más alto registrado en la serie histórica. Además, las personas con contrato temporal descienden en 173.500, por lo que la tasa de temporalidad disminuye hasta el 15,7%. Con respecto a hace un año, se han sumado 814.300 personas con contrato indefinido, a la vez que las personas con contrato temporal se han reducido en 220.100.

Distinguiendo por tipo de jornada, el empleo a tiempo completo ha descendido en 199.700 personas este trimestre, mientras que aumenta el empleo parcial en 59.900 personas. Por otro

Unión General de Trabajadoras y Trabajadores
Avda. de América, 25 - 28002 Madrid - Tel.: +34 915 897 100

 www.ugt.es

lado, la parcialidad involuntaria ha descendido ligeramente a un 45%, una cifra todavía muy elevada. Esto supone que prácticamente la mitad de las personas trabajadoras a tiempo parcial lo son únicamente por no encontrar trabajo a jornada completa. Respecto a hace un año, hay 662.400 personas más asalariadas con contrato indefinido y a tiempo completo.

Finalmente, el número de hogares con todos sus miembros activos en paro ha aumentado en 49.700 durante este trimestre. Son ya 977.900 hogares en total los que se encuentran en estas circunstancias, por lo que es fundamental fortalecer la creación de empleo de calidad para mitigar este problema tan extendido.

La EPA, en datos

En el primer trimestre de 2024 el desempleo ha aumentado en 117.000 personas (un 4,1% más), registrando un total de 2.977.900 personas desempleadas. Por su parte, la tasa de paro se sitúa en el 12,3%, 5 décimas superior a la del cuarto trimestre de 2023 y 1,1 puntos menor que la del mismo trimestre de 2023. En términos anuales, el número de personas en paro ha caído en 208.500, es decir, un 6,5% menos.

La tasa de paro de los hombres en este trimestre es de un 11,0%, mientras que la de las mujeres es del 13,7%. Por otro lado, la brecha de empleo entre hombres y mujeres sigue siendo elevada, aunque se reduce ligeramente respecto a la registrada el trimestre anterior: el 46,4% de las personas ocupadas son mujeres, mientras su peso en el desempleo es del 52,7% y en la inactividad del 57,4%.

La tasa de paro entre los menores de 25 años desciende hasta el 27,7% mientras que entre los mayores de 55 años se incrementa al 11%.

El número de personas desempleadas entre las personas extranjeras aumenta en el trimestre en 60.000 personas, de manera que su tasa de paro se incrementa al 18,6%.

El número total de ocupados es de 21.250.000 personas, 139.700 personas menos que el trimestre anterior. Distinguiendo por sexo, disminuye la ocupación masculina (en 52.900 hombres menos) y la femenina (86.800 mujeres menos) en este trimestre.

El número de personas ocupadas se ha incrementado en términos anuales en 615.800 personas (un 3%); encadenando así trece trimestres consecutivos de incrementos anuales.

No obstante, en este trimestre han aumentado el número de horas trabajadas (1,2% más). Por su parte, en términos anuales, las horas trabajadas totales son en este primer trimestre de 2024 un 0,3% inferiores a las del mismo trimestre de 2023.

Por sectores, el número de ocupados durante el primer trimestre del año disminuye en la agricultura (-3,5%), en la industria (-1,4%), en la construcción (-1,2%) y en el sector servicios (-0,3%). En términos absolutos, los ocupados se reducen en la agricultura en 27.600 personas

Unión General de Trabajadoras y Trabajadores
Avda. de América, 25 - 28002 Madrid - Tel.: +34 915 897 100

 www.ugt.es

menos, en la industria 38.500 menos, en la construcción en 17.500 menos y en los servicios en 56.100 menos.

Por su parte, la parcialidad se sitúa en este trimestre en un 13,8% (21,7% para las mujeres), mientras que la parcialidad involuntaria disminuye 2,9 puntos (hasta el 45,0%), un dato que sigue aun así siendo muy elevado puesto que afecta a 1.323.600 ocupados.

El número de asalariados temporales se reduce en 173.500 asalariados durante este trimestre, mientras que los indefinidos aumentan en 103.700; lo que implica que la tasa de temporalidad se reduce hasta un 15,7%.

El porcentaje de personas en desempleo de larga duración, es decir, que lleva más de un año buscando empleo ha disminuido en 1,9 puntos, hasta el 38,5% de las personas desempleadas. Por su parte, las personas que llevan buscando empleo más de uno y menos de dos años ahora representan un 13,6% del total de personas desempleadas, 1,4 puntos menos que antes.

Por último, el número de hogares que tienen a todos sus miembros activos en paro aumenta en 49.700, registrándose un total de 977.900 en este trimestre.